
Compte-rendu de la visite à Banfora en juillet 2010

Lors de la semaine passée à Banfora, plusieurs rencontres, dont une réunion avec une dizaine 
d'enseignants intéressés à participer au projet, ont permis de faire avancer notre partenariat. 

1. Lycée Lompolo Koné
Aide aux démunis: la somme offerte en octobre dernier a permis d'aider 26 étudiants nécessiteux 
dans leurs études, en participant aux frais de scolarisation et à l'achat de matériel scolaire. Le 
rapport fourni par le proviseur M. Sanogo mentionne qu'il s'agit d'étudiants répartis entre la 6ème et 
la terminale, qui ont été désignés par le "centre d'écoute", organe du lycée qui s'occupe des 
personnes en difficulté. Il s'avère donc que cette aide est profitable. Il a été convenu lors de la 
réunion qu'un inventaire des résultats scolaires des bénéficiaires soit réalisé. En effet, il nous semble 
que les étudiants concernés doivent montrer une motivation réelle afin de justifier la poursuite de 
cette aide. 
Apport de matériel: les besoins en matériel sont nombreux. Lors du voyage d'automne prochain, 
l'accent sera mis sur les dictionnaires, les livres scolaires (sciences, français, allemand...), les 
romans pour équiper des bibliothèques (de l'école et régionale, ainsi que celle de l'école de Tarfila). 
Des cahiers et de quoi écrire pourront constituer des prix pour les élèves méritants, ainsi que des 
habits pour les plus nécessiteux. 

Salle d'informatique: une quinzaine d'ordinateurs ont été envoyés par container et permettront de 
renouveler l'équipement de la salle d'informatique. Celle-ci pourra alors être utilisée de façon plus 
profitable. Le projet d'en faire un cyber durant quelques heures ciblées pourra aussi être réalisé, et 
permettre ainsi d'en assurer les frais de fonctionnement.

Parrainages: une idée de parrainage d'étudiants a été évoquée, à suivre...

Locaux: les salles de classe sont bondées, avec parfois plus de 100 étudiants par local. Un besoin 
réel en locaux existe. Il serait possible d'envisager de participer en partie au financement de la 
construction de quelques salles supplémentaires. Des projets pouvant impliquer des jeunes 
activement, ainsi que des actions de recherche de fonds pourraient être envisagée. Le conditionnel 
est évidemment de rigueur. Pour entrer en matière, il serait bon que la direction du lycée et 
l'Association des Parents d'Élèves présente un devis et un plan de réalisation pour un tel 
agrandissement. A suivre aussi... 

Jardin botanique et arborisation: une idée émise par M. Ségou Ouattara, maître de SVT, a reçu 
un écho très favorable. Il s'agit de la réalisation d'un jardin botanique sur la parcelle située à l'arrière 
du lycée. Il regrouperait toutes les espèces végétales de la région, et servirait à la fois d'outil 
didactique pour les lycéens, et de but de visite pour les gens de la région, sans oublier l'aspect 
écologique. Ce projet pourrait permettre d'associer directement des étudiants de Fribourg et de 
Banfora, les premiers finançant à chacun un arbre qui serait planté par les seconds. Chaque plante 
serait alors personnalisée. Une partie de ce jardin serait consacrée aux plantes médicinales, sur 
proposition du tradi-praticien M. Jacques Kimpé. En outre, les cours de nombreuses écoles 
primaires sont presque totalement dépourvues d'arbres. Le projet pourrait s'y étendre, permettant 
aux enfants de bénéficier d'un peu d'ombre. 

2. Alphabétisation d'enfants à Tarfila
En compagnie de M. Ibrahim Ouattara, je me suis rendu à Tarfila pour y rencontrer les animateurs 
locaux du projet. Un local a été aménagé et équipé de 8 tables et bancs, permettant à plus de 20 
enfants de 5 et 6 ans d'acquérir un début d'alphabétisation. Les enfants sont recrutés parmi les plus 
démunis et acquièrent les bases de la langue française, indispensable à la scolarisation à l'école 
primaire. Cette première année fut une mise sur pied du projet, qui doit encore évoluer, surtout en 



ce qui concerne la formation des animateurs, et l'implication des services scolaires, mais tout 
semble sur de bonnes voies, avec des responsables très motivés. 

3. Voyage d'octobre 2010
12 étudiant(e)s et 2 accompagnants seront du voyage. L'hébergement des étudiants se fera par duos 
dans des familles d'accueil. Celles-ci seront pour la plupart nouvelles par rapport aux années 
passées, les étudiants alors concernés ayant quitté le lycée. Le souhait du "minimum" reste le même, 
soit au moins une paillasse, une moustiquaire, un ventilateur, et une "toilette" dans l'enceinte de la 
cour (si ce n'est dans la maison). Pour le reste, il s'agit pour nos jeunes d'être le plus possible 
immergés dans la vie quotidienne habituelle d'une famille banforienne. Bien que la localisation 
doive se situer en ville, il serait souhaitable que les jeunes puissent bénéficier d'un vélo. Je fais 
entière confiance à nos partenaires, les expériences des années passées s'étant extrêmement bien 
réalisées, à l'énorme satisfaction des participants. On ne saurait suffisamment vous en remercier. Le 
programme sera sensiblement le même que lors des derniers voyages.

4. Création d'une association
Le temps est venu d'officialiser notre partenariat. La création d'une association a été évoquée et a 
reçu un accueil très positif. J'ai rédigé un projet de statuts que j'ai soumis au début août à M. Drame 
le censeur. Une comité local pourrait donc se constituer officiellement à Banfora. Une réunion 
constitutive va être convoquée à Fribourg dans les prochaines semaines.

5. CO de Marly
J'ai informé nos collègue du désir du CO de Marly de partir de notre partenariat pour réaliser un 
projet d'école basé sur le dialogue nord-sud. L'annonce a été reçue avec grand enthousiasme. Le 
projet de jardin botanique pourrait convenir à merveille à l'idée d'impliquer les élèves à une action 
concrète "visible". Une autre proposition évoquée serait de lier chaque étudiant de Marly avec un 
étudiant de Banfora en lui fournissant un peu de matériel personnalisé (cahier avec un page de 
présentation personnelle par exemple). Une relation pourrait alors s'établir entre les jeunes... à 
suivre également... 

Fribourg, le 10 août 2010 Christian Berset


